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Aos 22 (vinte e dois) dias do mês de outubro de 2013 (dois mil e treze), reuniram-se, em caráter ordinário, na 1 

Sala de Reuniões do sexto andar da sede das Secretarias de Obras e Viação e do Urbanismo Municipal, às 2 

dezoito horas e trinta minutos, em última chamada, os membros do Conselho Municipal de Desenvolvimento 3 

Urbano Ambiental (CMDUA). Compareceram: o Secretário da Secretaria Municipal de Urbanismo, Cristiano 4 

Tatsch, e presidindo a sessão; Rogério g. de Los Santos, primeiro suplente do Departamento Municipal de 5 

Habitação (DEMHAB); Julio Cesar Faria Miranda, titular da Empresa Pública de Transporte e Circulação 6 

(EPTC); Rodrigo Schnitzer, titular da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano e Regional 7 

(Metroplan); Marília Schmidt, titular do Gabinete do Prefeito (GP); Sandra Laufer, segunda suplente da 8 

Secretaria Municipal de Urbanismo (SMURB); René de Souza, titular da Secretaria Municipal de Gestão e 9 

Acompanhamento estratégico (SMGAE); Luciano Cé, primeiro suplente da secretaria Municipal de Obras e 10 

Viação (SMOV); Paulo Jardim, segundo suplente da secretaria municipal de Meio Ambiente (SMAM); Iara 11 

Regina Castello, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS); Fabiana Figueiró, titular da 12 

Associação Brasileira de Engenharia Sanitária Ambiental (ABES); José Euclésio dos Santos, titular da 13 

Associação Gaúcha de Direito imobiliário e Empresarial (AGADIE); Fernando Campos Costa, titular do 14 

instituto dos Arquitetos do Brasil (IAB); José Luiz Seabra Domingues, titular da Ordem dos advogados do 15 

Brasil do rio Grande do Sul (OAB/RS); Antonio Zago, titular do Sindicato das Indústrias da Construção Civil 16 

(Sinduscon); Jorge Larré, primeiro suplente do sindicato dos Trabalhadores das Indústrias da Construção 17 

Civil (STICC); Alan Tabile Furlan, titular, Ibirá Lucas, primeiro suplente, e Roberto Jakubaszko, segundo 18 

suplente da Região de Gestão de Planejamento Um (RGP 1); Osório Queiroz Junior, titular da Região de 19 

Gestão de Planejamento Dois (RGP 2); Luis Carlos Pires dos Santos, titular da Região de Gestão de 20 

Planejamento Três (RGP 3); Clarita Parizotto, titular da região de Gestão de Planejamento Quatro (RGP 4); 21 

Jorge Horácio Correa, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Cinco (RGP 5); Anadir 22 

Lourdes Alba, titular, e José Ronaldo Leite Silva, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento 23 

Seis (RGP 6); Altayr Barison, titular e Eduíno de Mattos, primeiro suplente da Região de Gestão de 24 

Planejamento Sete (RGP 7); Rosane de Marco, titular da Região de Gestão de Planejamento Oito (RGP 8); 25 

Alceu Rosa da Silva, titular do Orçamento Participativo, temática Organização da Cidade, Desenvolvimento 26 

Urbano Ambiental (OCDUA), e Ana Paula Tomasi, Secretária Executiva e relatora dos trabalhos.  Presidente 27 

fez a abertura da sessão e deu início à Votação da Ata. Conselheira Rosane (RGP 8) solicitou corrigir a sua 28 

fala da página 1 (um) e linha 12 (doze), solicitou substituir “semente que não é benéfica ao solo” por “semente 29 

suicida”, “que após a colheita não volta a germinar, obrigando o produtor a comprar novas sementes a cada 30 

safra”.  Na linha 27 (vinte e sete), solicitou substituir “APA do Morro São Pedro” por “APA na região do 31 

extremo sul” ou por “Unidade de Conservação no Morro São Pedro”. Linha 29 (vinte e nove) solicitou constar 32 

que o Presidente, Secretário da SMURB, informou que no dia participou de reunião sobre o tema “GT da Área 33 

Rural”, e que disse que se está com boas perspectivas sobre o assunto. Na página 2 (dois) e linha 5 (cinco),  34 

solicitou esclarecer que opinou haver um contra-senso entre a proposta do governo em zonear como APA 35 

quarenta e cinco por cento da cidade, na Macrozona 8, como forma de preservar a biodiversidade e os 36 

mananciais hídricos, e a aprovação de empreendimento na mesma Macrozona, em área com 5 (cinco) 37 

nascentes, 1 (um) talvegue, 3 (três) cursos d’água, 1 (um) banhado, e lindeira à Fonte de Belém. Conselheiro 38 

Ronaldo (RGP 6) informou trecho referido em sua fala da Folha 1 (um), e linha 57 (cinqüenta e sete): “linha 39 

que se estende até o estádio Beira Rio, ou seja, trecho que vai do Riacho Ipiranga até o Beira Rio”. 40 

Conselheira Fabiana (ABES) solicitou corrigir a sua fala da linha 22 (vinte e dois), onde constou a sua 41 

sugestão para prever “via que permita a permeabilidade da área”, substituir por “que se incluída a avaliação 42 

sobre uma via que permeie a área”, ou seja, explicou que não sugeriu a inclusão de via, mas sim um estudo 43 

que avalie esta questão. Conselheiro Alceu (OP - HOCDUA) solicitou esclarecer na sua fala da folha um, 44 

linha 30 (trinta), que não é favorável ao cercamento do Parque da Redenção. Conselheira Anadir (RGP 6) 45 

solicitou esclarecer na sua fala da linha 7 (sete) da página 2 (dois), que falou sobre a mobilidade da região sul, 46 

dizendo que em não havendo a conclusão das obras da avenida Tronco e a suspensão das obras da Oscar 47 

Pereira, Vicente Monteggia e Edgar Pires de Castro, fundamentalmente da Tronco, a Região Sul ficará ilhada 48 

no período dos jogos da Copa. A ata com as retificações foi colocada em votação e foi aprovada por 49 

unanimidade. Ata Aprovada. Presidente deu início às Comunicações. Conselheiro Luis Carlos (RGP 3) 50 

informou que formalizará pedido para implementação de bicicletário no Triângulo da Assis Brasil. Falou sobre 51 

a importância para a comunidade. Falou sobre os moradores de calçada, falou sobre a importância de maior 52 

fiscalização em geral, referiu necessidade de fiscalizar os horários das linhas de ônibus, tempo de circulação 53 

e velocidades, referiu situação de falta de água por três dias na região, onde a comunidade teve que fazer 54 

mobilização para o retorno da água no quarto dia. Informou que passou pelo corredor de ônibus da João 55 

Pessoa no dia, o qual estava parado. Informou que a Assembléia de Deus em dezembro, dias 11 (onze) até 56 

15 (quinze) de dezembro, realizará evento no Passo das Pedras, convidou a todos, disse que nos dias 14 57 

9qautorze) e 15 (quinze) serão feitas obras sociais por profissionais liberais interessados. Convidou a todos. 58 
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Conselheira Rosane (RGP 8) informou que na última quarta-feira houve debate no IAB sobre a Participação 1 

Social, Realidade ou Ilusão. Foi levantada a questão da representatividade dos Conselhos. Questionou se 2 

havia a possibilidade de a SMURB realizar levantamento sobre a população de cada região, sua respectiva 3 

área e número de credenciados para participar das eleições dos Fóruns de Planejamento, de forma a poder 4 

verificar a representatividade dos cidadãos junto ás regiões e ao CMDUA. Presidente opinou que seria 5 

possível realizar o levantamento. Conselheira Rosane (RGP 8) solicitou cópia do ofício remetido pelo CMDUA 6 

ao Prefeito, solicitando opinião ou agenda para tratar da questão da APA na região do extremo sul, informou 7 

que o CMDUA não recebeu resposta e que a consulta pública se encerrava na próxima semana. Conselheiro 8 

Jakubaszko (RGP 1) informou sobre a caminhada encontro no Parque da redenção, com a presença de 9 

alguns secretários e vereadores, referiu que uma das questões bastante observadas foi a questão do 10 

cercamento do Auditório Araújo Viana. Questionou sobre reforma do prédio da SMURB, se de fato a mesma 11 

ocorreria, e se haveria risco de o CMDUA perder o seu espaço na Sala de reuniões. Conselheiro Fernando 12 

(IAB) solicitou que o edital de convocação para a eleição das Entidades Não-Governamentais para a gestão 13 

2014/2015 do CMDUA fosse divulgado com maior antecedência do que o habitual, como forma de oportunizar 14 

maior divulgação e participação. Relatou situação verificada nas eleições do Fórum de Planejamento 5, no dia 15 

anterior, onde constatou procedimentos inadequados, informou que os envolvidos tentavam intimidar aqueles 16 

que questionassem a realização de boca-de-urna e o leva e trás de eleitores. Disse que fez o registro 17 

fotográfico da situação e que o material foi enviado como denúncia ao Ministério Público. Pediu que a 18 

Prefeitura tenha esta preocupação e reveja o processo eleitoral. Conselheiro Alceu (OP – HOCDUA) informou 19 

que lhe parece que as eleições para compor o CMDUA tem se projetado e que espera que não haja a 20 

intenção de transformar o conselho em palanque político. Opinou que, em consideração à manifestação da 21 

Conselheira Rosane, que pode haver diferenças na participação conforme as regiões de planejamento, e que 22 

não apenas o tamanho da párea envolvida e o número de moradores seja determinante, mas também as 23 

ocorrência relacionadas ao planejamento urbano e demais situações pontuais que ocorrem em cada região. 24 

Opinou ter o Grêmio errado em não prever na Arena espaço para a torcida gay. Conselheira Anadir (RGP 6) 25 

solicitou constar em ata agradecimento ao DMLU pela ação que tem feito junto à comunidade, incentivando 26 

que sejam feitas denúncia de locais de depósito irregular de lixo, assim como que encontros educativos. 27 

Informou que a eleição do Fórum 6 ocorrerá no dia 28 de outubro, convidou a todos, em especial ao 28 

presidente. Conselheiro Euclésio (AGADIE) informou que tem observado a insistência do Conselheiro 29 

Jakubaszko sobre a questão do cercamento da Redenção, informou que visitou diversos países que têm os 30 

seus parques cercados, opinou que à medida que as comunidades vão se desenvolvendo percebem a 31 

importância de haver o cercamento. Conselheiro Fernando (IAB) questionou sobre a opinião do Presidente e 32 

do Conselho quanto aos procedimentos indevidos verificados nas eleições do fórum 5. Questionou quem 33 

compunha a Comissão Eleitoral. Presidente informou que a situação seria verificada, disse que não tinha 34 

conhecimento de procedimento indevidos, informou que a comissão eleitoral é composta pelos integrantes 35 

das chapas participantes e por representante da SMURB. Opinou que em um primeiro momento deva ser feita 36 

a ocorrência policial. Disse que a secretaria não compactua com práticas antidemocráticas. Presidente deu 37 

início à Ordem do Dia.  Processo Quatro Ponto Um. Expediente: 002.070543.13.5. Interessado: Carlos 38 

Eduardo Sales. Assunto: Resolução – Alteração do código de grupamento de atividades (GA1 para GA3). 39 

Local: Ao longo de trechos da Rua Botafogo. Bairro: Menino Deus. Relator: OCDUA. Encaminhamentos: 40 

Em diligências à EPTC em 30/07/2013. Em vistas à RGP 1 em 06/08/2013. Retornou em 20/08/2013. Em 41 

diligências ao EPAHC em 20/08/2013. Não retornou. Presidente informou que conforme deliberado na última 42 

sessão, o processo foi solicitado em retorno do EPAHC, e que foi recebido pela Secretaria e encaminhado ao 43 

setor técnico da SMURB, o qual avaliaria a possibilidade de alterações no objeto em análise. Em diligências à 44 

SMURB em 17/10/2013. Não retornou. Adiado. Processo Quatro Ponto Dois. Expediente: 45 

002.330536.00.8. Interessado: Datami Desenvolvimento Imobiliário – Marilu Maraschin. Assunto: Termo de 46 

Referência - Alphaville 3. Local: Estrada Costa Gama, 1000. Relator: SMGAE. Encaminhamentos: Vistas à 47 

RGP 5 em 24/09/2013. Apresentação realizada pelo empreendedor em 15/10/2013. Conselheiro René 48 

(SMGAE), relator do processo, informou que foram recebidas as contribuições dos conselheiros, e que as 49 

mesmas serão anexadas ao parecer. Conselheira Fabiana (ABES) solicitou constar também as suas 50 

contribuições apontadas na última sessão, as quais manifestou verbalmente e não por escrito. Comprometeu-51 

se a enviá-las por escrito no dia seguinte. E assim ficou deliberado. O parecer favorável á aprovação da 52 

Minuta com as contribuições dos conselheiros foi colocado em votação e foi aprovado por unanimidade. 53 

Aprovado. Processo Quatro Ponto Três. Expediente: 002.299616.00.2 Interessado: SPE Ipiranga Poá 54 

Empreendimentos Imobiliários Assunto: EVU de Edificação / Parcelamento do Solo Local: Av. Ipiranga, 8450. 55 

Relator: SMAM. Encaminhamentos: Vistas à RGP 4 em 24/09/2013. Conselheiro Paulo (SMAM) apresentou 56 

o mesmo. Deu detalhes. Informou histórico e motivos da resolução envolvida. Informou parecer da CAUGE e 57 

as medidas de compensação. Informou parecer da SMS, informando que as compensações relacionadas à 58 
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SMED e SMAM seriam definidas feitas por investimentos nas respectivas áreas. Informou parecer da Região 1 

4, após o pedido de vistas, posicionando-se favorável à aprovação do projeto, com a ressalva para que o 2 

Fórum 4 fosse ouvida quando da definição dos investimentos compensatórios, de forma que as escolhas 3 

pudessem ser feitas com a participação de representante regional. Posicionou-se favorável. Conselheira Iara 4 

(UFRGS) solicitou mostrar o mapa. Relator apresentou o mapa, informou detalhes da localização e medidas 5 

da área. Informou que o processo tramita face previsão de mais de quatrocentas vagas de estacionamentos 6 

no projeto. Deu detalhes e posicionou-se favorável á aprovação. Conselheira Rosane (RGP 8)  opinou 7 

necessário maior detalhamento. Relator informou detalhes e fez a leitura do parecer da CAUGE, detalhando 8 

os pareceres das secretarias que integram a comissão. Antes disso a conselheira Clarita (RGP 4) informou 9 

que visitou e conheceu bem o local e a situação, e informou o posicionamento favorável á aprovação. Seguiu 10 

o debate. Manifestaram-se o conselheiro Alan (RGP 1) e o delegado Oscar (RGP 5), para falar sobre a 11 

questão da contaminação do solo. Informou o conselheiro Alan sobre procedimentos habituais realizados para 12 

a verificação de contaminação e questionou sobre os regimes urbanísticos incidentes. Conselheira Iara 13 

(UFRGS) questionou áreas contraditórias. Relator informou detalhes, corrigiu equívoco informado relativo á 14 

área. Deu detalhes. Houve debates sobre as áreas e tipo de fracionamento. Conselheira Fabiana (ABES) 15 

informou norma federal referente à verificação de contaminação de solo, referiu que são diversos os critérios 16 

e informou procedimento habitual adotado pelo município, opinou importante a questão. Conselheiro Luis 17 

Carlos (RGP 3) agradeceu o relato da SMAM opinou importante a participação da secretaria nos processos. 18 

Conselheiro Fernando (IAB) questionou a competência do CMDUA de referendar a aprovação do uso da 19 

área, havendo dúvida quanto á contaminação do solo. Conselheira Marília (GP) esclareceu que o 20 

licenciamento passará antes pela SMAM, salientou que a Secretaria não licencia nenhum empreendimento, 21 

nem comercial, nem residencial, sem a aplicação da resolução CONAMA 420, referiu legislações 22 

complementares, informou que o tipo de avaliação é feito em momento próprio, quando do licenciamento 23 

ambiental e não na fase em pauta, que trata de Estudo de Viabilidade, prévia ao projeto. Conselheiro Eduíno 24 

(RGP 7) opinou que a SMAM não tem capacidade de fazer o tipo de verificação, e que para tal é necessário 25 

contratar empresa. Exemplificou situação ocorrida em Santa Catarina, onde foi constatada contaminação 26 

grave do solo pelo uso de ascarel. Informou que a CEEE lidou com a substância na área em pauta e opinou 27 

necessária atenção. Finalizadas as manifestações, o parecer favorável do relator foi colocado em votação e 28 

foi aprovado, recebendo 17 (dezessete) votos favoráveis, 2 (dois) votos contrários, e 4 (quatro) abstenções. 29 

Aprovado. Processo Quatro Ponto Quatro. Expediente: 002.072315.11.3. Interessado: CPU/SMURB. 30 

Assunto: Resolução – Inclusão e Alteração de Traçado Viário. Local: Prolongamento da Travessa Outeiro - 31 

(Trecho entre a Avenida Rocio e a Avenida Outeiro). Relator: UFRGS. Encaminhamentos: Vistas Conjuntas 32 

à Metroplan e RGP 7 em 08/10/2013. Retornou. Conselheiro Eduíno (RGP 7) informou posicionamento 33 

favorável à aprovação, conjuntamente à opinião da Metroplan e da relatoria do processo. Conselheira Iara 34 

(UFRGS) relatora do processo, apresentou a síntese do processo, já relatado na sessão do sai 08 de outubro. 35 

Reiterou o seu posicionamento favorável à aprovação. Fez a leitura da resolução e da sua justificativa. 36 

Finalizada a apresentação, a resolução foi colocada em votação e foi aprovada por unanimidade, recebendo 37 

23 votos favoráveis. Aprovado. Processo Quatro Ponto Cinco. Expediente: 002.3029840.00.0. 38 

Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Inclusão de Gravame de Traçado Viário. Local: Trecho 39 

entre a Estrada Três Meninas e Estrada Costa Gama – Belém Velho Relator: GP. Conselheira Marília (GP) 40 

relatora do processo, apresentou o mesmo. Conselheira Iara (UFRGS) falou sobre a importância e qualidade 41 

de plano diretor da cidade, informou histórico dos trâmites relativos à aprovação do Alphaville, informou que 42 

se tenta conexão importante, mas em área rarefeita, informou que se trata de criação de estrutura viária para 43 

viabilizar o acesso a três imensos condomínios por unidades autônomas, que formam o que chama de não-44 

cidade, pela área residencial estéril sem oportunidade de geração de urbanização, opinou que deva se tomar 45 

mais cuidado a este tipo de aprovação, pois não se pensa no planejamento para o futuro, opinou que a 46 

aprovação de três condomínios residências em grandes áreas -se não seja um planejamento qualificado. 47 

Solicitou atenção. Opinou que a infra-estrutura não deva ficar à cargo do Município. Conselheira Marília (GP) 48 

informou que o financiamento fica a cargo do empreendedor. Conselheiro Julio (EPTC) informou que o 49 

Alphaville um demorou muito para ser aprovado, mas foi a melhor forma que se encontrou de ocupar e 50 

preservar uma área rarefeita, informou que a infra-estrutura é prevista no plano, e que o empreendimento o 51 

respeita. Salientou que a infra-estrutura ficará à cargo do empreendimento, opina ser a forma sustentável. 52 

Sugeriu a leitura do estudo feito pela SMAM para a aprovação da área. Seguiram os debates. Conselheira 53 

Anadir chamou a atenção para a geração de tráfego à região e necessidade de compensações. Conselheiro 54 

Julio (EPTC) que cada pólo gerador de tráfego instalado na região sul contribui com uma ação, e que o 55 

Município contribui com projetos de duplicações. Salientou que um empreendimento apenas não deva ser 56 

responsabilizado a reformular todos os acesso do centro até o mesmo. Conselheira Rosane (RGP 8) 57 

posicionou-se favorável à manifestação da conselheira Iara, e da opinião do Julio de que a discussão deveria 58 
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ter sido fita previamente. Opinou que existem outras formas de ocupação da região que não por 1 

empreendimentos do tipo. Opinou necessário se fazer de fato planejamento. Conselheira Iara (UFRGS) 2 

manifestou a sua preocupação com a área de grande extensão dos condomínios que ocasionará a 3 

impermeabilização da cidade. Leu suas contribuições ao TR do Alphavile 3. Referiu tamanho do terreno em 4 

questão. Informou similaridade do tamanho da área com diversos bairros, listou, referiu área igual ao do bairro 5 

Bela Vista e deu outros exemplos comparativos. Informou o artigo 153 (um cinco três) do PDDUA, referiu 6 

regras relativas ao tamanho de condomínios por unidade autônomas, referiu artigo 6 (seis), referente à 7 

estratégia de mobilidade. Referiu diretrizes no sentido de qualificar a circulação e diminuir as distâncias. Deu 8 

detalhes. Solicitou avaliar possibilidade de estabelecer conexões e sistema de circulação mais irrigado para os 9 

diversos tipos de veículos de mobilidade. Salientou a importância. Conselheiro Luis Carlos (RGP 3) opinou 10 

que os representantes regionais devam ser consultados pelo Município quando do encaminhamento de 11 

projetos. Opinou necessário maior articulação e consideração ao trabalho dos conselheiros. Conselheiro 12 

Alceu (HOCDUA) opinou necessário elaborar maior planejamento, opinou que a Região sul mereça 13 

planejamento mais rico e detalhado. Opinou importante definir as atribuições, opinou que o CMDUA tem 14 

competência para encaminhar este estudo, opinou que de fato deva se pensar. Seguiram os debates. 15 

Finalizadas as manifestações a resolução foi colocada em votação e foi aprovada, recebendo 19 (dezenove) 16 

votos favoráveis, 2 (duas) abstenções, e nenhum voto contrário. Aprovado. Processo Quatro Ponto Seis. 17 

Expediente: 002.071657.13.4. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Inclusão de Traçado Viário 18 

Local: Rua Parque dos Nativos – Vila Ipiranga. Relator: ABES. Conselheira Fabiana (ABES), relatora do 19 

processo, solicitou maior prazo para relatar, face averiguação de pareceres contraditórios no expediente. 20 

Conselheiro Osório (RGP 2) manifestou a intenção de solicitar vistas ao processo. Presidente solicitou à 21 

relatora que em havendo a possibilidade, o processo pudesse ser remetido para vistas até a próxima sessão. 22 

Adiado. Item Quatro Ponto Sete. Apresentação: GT do Corredor Cultural da Av. Independência. Nome 23 

do Projeto: Passeio Independência. Equipe presente: Marília Cardoso - Delegada da RP 1; Taís Lagranha 24 

Machado - Arquiteta Urbanista; Jorge Piqué - UrbsNova \ Agência de Inovação Social; Lucas Volpatto - 25 

Arquiteto Urbanista; Osorio Queiroz Jr. – Coordenador. Pelo adintado da hora, foi deliberada a apresentação 26 

na próxima sessão, às 19:30, ou antes, garantida a apresentação mesmo com processos em pauta, 27 

presidente agradeceu a presença. Adiado Às 20:05 (vinte horas e cinco minutos), foram encerrados os 28 

trabalhos do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental. Eu, Ana Paula Tomasi, juntamente 29 

com o Presidente e a Vice-Presidente, assino e lavro a presente ata.  30 

 31 

 32 

 33 

 34 

____________________________   ____________________________ 35 

Ana Paula Tomasi   Cristiano Tatsch 36 

Secretária Executiva   Presidente 37 

 38 

    ____________________________  39 

    Anadir Lourdes Alba 40 

    Vice Presidente 41 

 42 

 43 

Não foram solicitadas correções a presente ata. 44 

 45 

A íntegra desta sessão encontra-se disponível em áudio junto à Secretaria Executiva deste Conselho.  46 


